

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 18 DE OCTUBRE DE 1796.

---

*Stockolmo 30 de Julio.*

**D**espues de reconocer el Rey y el Duque Regente las particularidades de Abò y los contornos prosiguiéron el 17 su viage por Helsingfors, en donde S. M. fué recibido con mucha solemnidad por el General Klingsporre, Comandante en xefe de Finlandia. El 18 llegaron los augustos viageros á la fortaleza de Sweaborg que está en la frontera. El Chambelan de la Emperatriz de Rusia Conde de Weilhorski, y el Baron de Budberg, que fué ántes su Encargado de Negocios en Stockolmo, se adelantáron á recibir al Rey en Helsingfors para cumplimentarle y entregarle una carta de parte de aquella Soberana; comiéron con S. M. y acompañáron la Real comitiva á Borgo y Louisa. En esta última ciudad se presentáron el 21 al Rey el Conde de Steding, su Embaxador en Petersburgo, y el General Koutousow, Comandante de la Finlandia Rusa; este último traia orden de ir obsequiando á nuestro Soberano hasta Petersburgo. El 22 pasáron S. M. y A. las fronteras de Rusia para llegar dos dias despues á la capital del Imperio.

No se duda de que en este viage se trate de intereses políticos de las Potencias del Norte; y una circunstancia que lo comprueba es la de haber el Conde de Bernstorff, Enviado extraordinario de Dinamarca en esta Corte, declarado al Secretario de Estado Conde de Bark, que el Rey su amo le ha dado licencia de dos meses para hacer un viage á Petersburgo: y en efecto mañana lo emprende, dexando aquí como Encargado de Negocios á Mr. Ployen, su Secretario de Legacion.

*Ratisbona 7 de Setiembre.*

**E**l ejército mandado por el General Latour, y el cuerpo del Príncipe de Condé, se viéron ayer obligados á dexar la situacion ventajosa que tenian en la derecha del Iser, frente á Munich, te-  
mien-

miendo que los cercase por sus flancos el ejército del General Moreau, que es mas numeroso, pues suponen consta de 80000 hombres. En el dia se hallan los Franceses dueños del Iser, de lo qual se infiere que las resultas del combate reñido y sangriento dado el 1º de este mes cerca de Gueissensfeld, fuéron ménos ventajosas para los Austriacos de lo que se habia dicho al principio. En efecto se sabe que dexáron algunos cañones en poder de los Republicanos: y aunque á la verdad tuviéron estos mucha pérdida en muertos y heridos, no fué menor la de sus enemigos, sobre todo por haber sido arrojada á un pantano parte de la caballería. — Antes de ayer estaba ya el quartel del General Moreau en Woltznach, y se cree que se hallarán actualmente sus tropas en Freisingen. — En Schrobenhausen y Pfaffinhofen se apoderáron los Franceses de muchos repuestos de harina y granos.

*Francfort 13 de Setiembre.*

**E**l ajuste concluido entre Francia y Saxonia está fundado en la mera condicion de una neutralidad armada, sin contribucion alguna. Para proteger esta neutralidad se ha formado un cordon de 40000 Saxones desde Kreutzburgo, por los bosques de Thuringen, hasta las fronteras de Bohemia. Asimismo cerca de Halle se han juntado 20000 hombres de tropas Prusianas.

De Basilea escriben que quanto ántes llegarán allí el Coronel Pellet y el Baron de Gualteri, que van con encargo de tomar al servicio Prusiano todos los Regimientos Suizos licenciados en Francia y en Holanda, enviarlos inmediatamente á Wezel y otros parages de Westfalia, y ademas reclutar gente para completar otros cuerpos.

*Lóndres 15 de Setiembre.*

**N**o es Mr. Tomas Grenville, como se decia, sino Mr. Jackson, que fué Secretario de Embaxada en Berlin y promovido recientemente á Ministro Ingles en Constantinopla, quien está nombrado para ir á Paris á tratar directamente de paz con el Directorio ejecutivo. Empezará su marcha luego que reciba los pasaportes que se han pedido para él al Directorio por medio del Ministro de los Estados-Unidos residente aquí. Va autorizado á dar principio á las negociaciones reconociendo formalmente (como artículo preliminar) la República una é indivisible.

El 1º de este mes llegó al Gobierno un correo de Mr. Hammond con aviso de que despues de una sola audiencia que tuvo con S. M. Prusiana se habian desechado absolutamente sus propo-

siciones: en consecuencia lo comunicó así á la Corte de Viena, y se retiraba á Londres. Aunque la comision que llevaba este sugeto á Berlin no produjo el efecto que aquí se deseaba, ha servido para asegurarnos que el Gobierno Frances no manifiesta repugnancia á tratar con la Inglaterra, sino que debiendo mantener la Constitucion Francesa, y dar á toda Europa una prueba manifiesta de la consolidacion de la República, no prestará el Directorio oidos á ninguna proposicion del Gabinete Británico, á ménos de que se la haga directa, con sinceridad y buena fe. En consecuencia de esta insinuacion, se juntó extraordinariamente este Ministerio; y entónces fué quando se resolvió enviar á Paris un sugeto acreditado y con poderes suficientes para entablar allí las negociaciones. Se asegura que algunas de las condiciones que propone nuestro Gobierno son restituir todas las conquistas hechas durante esta guerra en las islas de América, y garantizar formalmente todo el territorio conquistado á la izquierda del Rhin por los Franceses, quienes habrán de evacuar el Estado de Milan, la Lombardía y todos los paises de Italia que actualmente ocupan sus tropas.

El dia 12 recibió el Almirantazgo pliegos de Gibraltar que con fecha del 14 de Agosto avisan que la esquadra Española se habia restituido á Cádiz habiendo acompañado á la Francesa hasta la altura del cabo de S. Vicente. Decíase que esta última seguia su navegacion á las Indias occidentales; pero aquí hay noticias de que ha entrado en Brest.

Por un paquebot recién llegado de la Coruña á Falmouth en 5 dias se sabe que poco ántes de su partida se habia dado una órden para que se embargasen todos los buques Ingleses en los puertos de España.

El dia 12 se despachó de aquí un correo con pliegos para el Lord Butte, con órden (segun dicen) de pedir al Ministerio de Madrid una respuesta clara y terminante relativamente al último tratado concluido entre la España y Francia; y en caso que no la consiga, se le manda salir de aquella Corte sin despedirse.

*Haya 20 de Setiembre.*

**E**l Capitan Engelberts, procedente de Charlestown, ha traído noticia de que una division de 6 fragatas, que salió de Surinam al mando del Vice-Almirante Braak, ha recobrado de poder de los Ingleses la colonia Holandesa de Berbis.

No tardará en salir de aquí el ciudadano Blaws como Ministro

tro plenipotenciario de la República de Holanda en Italia; pero se ignora en que ciudad fixará su residencia.

La carta que el Ministro de Portugal comunicó á nuestro Cónsul en Lisboa para avisarle que se habia levantado el embargo de los navíos Holandeses en los puertos de aquel Reyno, expresaba tambien que S. M. Fidelísima deseaba mantener paz y amistad con la República Bátava, esperando que supuesto no habia ningun otro motivo de descontento entre las dos Potencias, usaria el Gobierno Holandes de reciprocidad respecto á los asuntos mercantiles. Añadia que á dicho embargo momentáneo habian dado motivo varias medidas adoptadas en Holanda contra Portugal; y que extrañaba S. M. Fid. no se considerase á aquel Reyno como á las demas Potencias amigas de la Francia que no están en guerra con la República Bátava. Apenas se recibió aquí la revocacion de aquel edicto, volviéron á recobrar su antigua libertad los asuntos de comercio con dicho Reyno.

*Brusélas 18 de Setiembre.*

**D**espues de retroceder el ejército de Jourdan desde las orillas del Danubio hasta las del Rhin, perseguido continuamente por los Austriacos y por los naturales del país, que le causaron tanto daño como las tropas, ha tomado una situacion ventajosa, extendiéndose desde la embocadura del Lahn hasta Friedberg. Uno de sus cuerpos se ha apostado delante de dicho rio, y el quartel general se ha sentado en Neuwied, en donde reune sus tropas y espera refuerzos. En quanto al ejército Austriaco parece que desde su entrada en Francfort no adelanta su marcha con tanta celeridad. Créese que el Archiduque se dirige con una fuerte columna á coger por la espalda el ejército del General Moreau, cuya situacion en tal caso llegará á ser muy crítica en un país en que pueden atacarle y rodearle por sus flancos y por la espalda: de suerte que no seria extraño tuviese que retroceder tambien hasta el Rhin.

*Paris 24 de Setiembre.*

**D**esde Strasburgo escribe con fecha del 18 el ciudadano Haussmann, Comisario del Directorio en el ejército de Rhin y Mosela, en estos términos: „De Philipsburgo y Manheim salieron los enemigos y obligaron al General Scherb á replegarse hácia Kell, lo que executó con orden y sin pérdida. El General Moulin reunió tropas sacadas de diferentes parages, y hoy á las tres de la mañana fué atacado el mencionado castillo de Kell: peleóse hombre

bre á hombre, y al fin el valor Republicano arrojó del castillo á los enemigos, que al principio habian penetrado en él, y á los quales seguimos actualmente el alcance. Ya les hemos hecho 300 prisioneros, y el número de sus muertos ó heridos se conceptúa mucho mayor; así han pagado los Austriacos cara su temeridad. Los habitantes de Strasburgo y los jornaleros empleados en los talleres militares tomaron las armas con singular valor, y los Generales Sahvenburg y Moulin contribuyéron mucho á la ventaja del General Scherb en esta importante jornada."

En el Consejo de los Quinientos se presentó el 17 el Instituto nacional á dar cuenta, segun lo dispuesto por las leyes, de los progresos en las ciencias y artes durante el año Republicano, que concluye ahora. Los asuntos de que hizo mencion fuéron: las obras empezadas para señalar y determinar el grandor del arco del meridiano que sirve de basa á las nuevas pesas y medidas: este trabajo está muy adelantado, y se concluirá el año próximo. Las experiencias hechas para subir por el Sena de Ruan á Paris, las quales presentan ya tales resultados que dan esperanza de una comunicacion directa entre el mar y esta ciudad. La historia natural de los animales se ha enriquecido mediante el descubrimiento del esqueleto de un quadrúpedo enorme hallado en la América septentrional, y cuya especie parece haberse extinguido. Las investigaciones de los Chímicos y sus numerosas experiencias han extendido la teoría de los fluidos aeriformes, cuyo conocimiento ha dado nuevo aspecto á la física. Se ha inventado y fabricado un xabon nuevo con una disolucion de lana en lexía de cenizas. Se ha hecho un gran trabajo sobre las probabilidades de la vida humana. Un individuo del Instituto ha formado y publicado el proyecto de hacer cultivar cañas de azúcar en las costas de Africa por los naturales. Se han hecho averiguaciones sobre el papel de crédito público de los Orientales &c. No habiendo permitido la cortedad de tiempo que se diese á luz el primer tomo de las Memorias del Instituto, no pudo presentarlo al Consejo como era su ánimo.

El Ministerio de Guerra ha publicado la siguiente carta que le ha dirigido el General Mauco desde Teste-de-Buch con fecha del 29 de Agosto: „He hecho las averiguaciones que he podido sobre el desgraciado suceso acaecido el dia 24 á la fragata de la República la Andrómaca, que acometida por 5 buques Ingleses de guerra tuvo que dar á la costa cerca de Biscarosse, á 4 le-  
guas

guas de la batería de Roquette. De los informes que adquirí resulta que en la noche del 22 al 23 los cinco mencionados buques diéron caza á la altura de la torre de Cordouan á dicha fragata, que el Comandante Michau enviaba á Francia porque su vejez y el hacer 36 pulgadas de agua por hora, la inutilizaba para el servicio. No pudiendo defenderse contra fuerzas tan superiores, y deseando el Capitan salvar la fragata, arrojó al mar los cañones, las balas &c.; pero no aprovechándole esto, se vió precisado á encallar, y los enemigos se adelantaron bastante para cañonearla anclados. Fué indispensable rendirse. El Comandante Ingles no quiso hacer mas prisioneros que al Capitan, al Teniente y al primer Cirujano de nuestra fragata, diciendo que despedia al resto de la tripulacion, y ofreciéndole 10 lanchas para que desembarcase. Este favor excesivo del xefe Ingles infundió sospechas en nuestra gente, que no aceptaba la oferta temiendo que la cañoneasen y ahogasen. No era infundado el rezelo, pues apénas aquellos infelices intentaron ganar tierra y huir, quando los Ingleses fuéron tan crueles que les tiraron con bala, é hiriéron á muchos. Esta conducta justificó plenamente la desconfianza de 17 prisioneros Portugueses que venian á bordo de la Andrómaca, los quales quisieron mejor irse á tierra con los Franceses sus enemigos, que dar crédito á la generosidad de los Ingleses sus aliados."

En el puerto del Havre entró el 28 de Agosto el parlamentario Ingles el Uxbridge con varios caxones que contienen diversos objetos de historia natural recogidos en el viage y expedicion de Mr. Entrecasteau al ir en busca de Mr. de la Peyrouse. Las tempestades y la insubordinacion de las tripulaciones de los buques que llevaba Entrecasteau desbarataron su expedicion; los papeles y las colecciones de los sabios que iban en ella cayéron en poder de los enemigos, y hace 15 meses que estaban en Inglaterra. Los pidió el Gobierno Frances, y el de la Gran Bretaña ha consentido ahora en devolvérseles.

*Madrid 18 de Octubre.*

**E**l Viérnes de la semana anterior se vistió la Corte de gala con uniforme, y hubo besamanos general en el Real Sitio de S. Lorenzo en celebridad del cumpleaños del Príncipe de Asturias nuestro Señor, siendo muy numeroso y lucido el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas distinguidas que con este motivo cumplimentaron á SS. MM. y AA.

El Rey se ha servido nombrar para la Dignidad de Chantre de la Catedral de Málaga á D. Alvaro de Salazar y Vilches, Arcediano titular de la de Almería: para la Dignidad de Tesorero de la de Palencia á D. Ramon del Castillo, Canónigo Doctoral de ella: para una Canongía de la de Tudela á D. Babil Conchillos, Racionero de la misma: para una Media-Racion de la de Coria á D. Juan Ramos Aparicio, con retencion del Beneficio simple Sacristía de Montehermoso que obtiene en aquella Diócesis; y para el Beneficio simple servidero de la Parroquial de la villa de Piedrahita, Obispado de Avila, á D. Lorenzo García de García, con obligacion de servirle, y cumplir sus cargas personalmente.

Atendiendo S. M. á los méritos y servicios de D. Miguel Joseph de Borda y Goyeneche ha venido en concederle plaza supernumeraria de Ministro del Tribunal de la Cámara de Comptos del Reyno de Navarra con opcion á la primera plaza del número que vague.

Tambien se ha servido el Rey prorogar á D. Juan Melendez de Valdés en la Vara de Teniente segundo de Asistente de la ciudad de Sevilla por el tiempo de su Real voluntad, no pasando de un sexênio.

---

Juego de seis estampas grandes que representan las principales vistas de las evoluciones y maniobras del combate naval de Cabo Sicie entre la esquadra combinada de España y Francia al mando de D. Juan Joseph Navarro y Mr. du Court y la Inglesa del Almirante Mathews, ocurrido en 22 de Febrero de 1744. Estas estampas se han tirado de orden de S. M. en su Calcografía, establecida en la Imprenta Real, y se venden en ella á 124 rs. cada juego.

El 11 del corriente se extraviaron siete Vales Reales de 150 pesos, creacion de 15 de Marzo, números 285,507, 250,337, 269,912, 269,012, 338,472, 244,829 y 232,025, endosados á favor del Conde de Mopox y de Jaruco por D. Nicolas Perez Sta. María, con fecha de 19 de Setiembre; quien sepa de alguno de ellos lo avisará á D. Juan Joseph de Moreda, del comercio de esta Corte, en la puerta del Sol,

Habiéndose extraviado el 29 de Setiembre de la casa almacén de Don Joseph Gomez de los Rios, del comercio de Cádiz, dos Vales Reales, uno de 600 pesos de 15 de Marzo, número 376,028, endosado por D. Juan Romero, en la misma ciudad, al expresado Gomez de los Rios; y el otro de 150 pesos de igual creacion, número 224,800, endosado por el Sr. Rodeles, Caxero de la caja de descuentos de Cádiz, á Don Ignacio Casal; qualquiera que los llegue á tener los manifestará y dará aviso al referido D. Joseph Gomez de los Rios, plazuela de S. Francisco en Cadiz, ó en Madrid á D. Joseph Gonzalez Manrique, calle de Cañizares, número 12, quarto baxo.

Los subscriptores á la obra póstuma del M. R. P. Fr. Joseph de San Pedro de Alcántara Castro, intitulada Apología de la Teología escolástica, acudirán á recoger los tomos 1.º y 2.º a casa de Millana, junto al Parte; en Valladolid en la de Cermeño, y en las demas partes á donde hayan suscripto, pagando el importe del 3.º y 4.º, los que se darán á fin de Diciembre y se cerrará la subscripcion. La impresion se ha hecho en buen papel.

Los subscriptores á la novela intitulada: el Dean de Killerine, ó sea Memorias del Conde de... escritas en frances por el célebre Mr. Prevost, y traducidas por D. J. A. D. U., acudirán á recoger el tercer tomo, y adelantar el importe del 4.º y último á las Librerías en que hayan suscripto. Permanece la subscripcion abierta á los precios insinuados ya en las de Quiroga, calle de la Concepcion; Fernandez y compañía, frente á las gradas de S. Felipe; y en la de la madre é hijos de Garcia, calle de la Gorguera. Tambien se suscribe en Barcelona en la de Suarez, en Valencia en la de Mallén, en Málaga en la de Carreras, y en Valladolid en la de la viuda é hijos de Santander; pagando un real mas en tomo por razon de porte.

Apología del estado Regular, por el Abate D. Juan Bautista Noguera; traducida del italiano. El autor se vale de los principios y fundamentos mas sólidos para impugnar á los impíos, que tan injustamente han declamado y declaman contra las Religiones, que á pesar de su mordacidad y maledicencia, han sido siempre el mas bello ornamento de la Iglesia, y la porcion mas escogida del rebaño de Jesuchristo. Esta obra se juzga útil y acaso necesaria atendida la corrupcion general del siglo, y la no menor aversion de los impíos y libertinos al respetable Cuerpo de Regulares: un tomo en 4.º Se hallará en la Librería de Tieso, calle de las Carretas, á 17 rs. en rústica; y en Valladolid en la Librería de la viuda é hijos de Santander.

Jornadas divertidas, políticas sentencias y hechos memorables de Reyes y héroes de la antigüedad, escritas por la Séneca del siglo XVII Madama de Gomez; traducidas fielmente del frances por D. Baltasar Driguet, y adornadas con láminas finas: tomo 6.º Se hallará con los anteriores en las Librerías de Quiroga, calle de la Concepcion; de la viuda de Fernandez, frente á las gradas de S. Felipe; y de Luna, Red de S. Luis. En Sevilla en la de Caro, y en la de Vazquez y compañía; en Cádiz en la de Pajáres, en Valencia en la de Mallén, en Zaragoza en la de Monge, en Barcelona en la de Sierra, en Valladolid en la de la viuda de Santander, en Santiago en la de Casal, y en Granada en la de Colon.

Lícito recreo casero, ó coleccion de 50 juegos conocidos comunmente con el nombre de juegos de prendas: entretenimiento para pasar las noches de invierno, con diferentes sentencias adecuadas para aumentar la diversion; por un aficionado. Se hallará en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Estampa de S. Guillermo, Gran Duque de Aquitania, Conde de Pitarra, Religioso Lego del primitivo instituto de S. Agustin. Se vende en la Librería de Escribano, calle de las Carretas: su precio 3 rs.